

producción real del animal. Además, sirve para detectar si existe algún animal con mamitis, ya que cae mucho su producción.

Respecto a la manga de lectura, al manejar tantos animales, si no hay algo rápido y fiable no se puede trabajar, por lo que la identificación electrónica junto con la manga nos ha mejorado mucho el manejo. Y también la manga separadora, que aparta automáticamente los animales que seleccionamos en el ordenador. También es muy útil para hacer los lotes de producción, nosotros tenemos 3 ó 4 lotes según den más o menos leche, al tener las ovejas con producciones parecidas en cada lote conseguimos que los animales estén ordeñándose sólo el tiempo necesario, evitando el sobreordeño; y también así optimizamos la alimentación, ya que se alimenta a cada lote en función de su producción. De este modo, cada 20 días puedes reestructurar los lotes, si no estuviera la manga separadora nos costaría mucho trabajo llevar esta organización y control.

Además de todo esto, para aumentar el control de los animales hacemos ecografías a los 45 días de haber retirado los machos, dando un manejo adecuado a las ovejas gestantes. Las que se detectan vacías se las vuelve a poner con el macho, y aquellas que tras tres ecografías siguen sin quedarse preñadas se eliminan. El momento de la ecografía también se emplea para hacer una revisión de ubres una vez que el animal esta seco, luego la ecografía te ayuda a tener el ganado lo más productivo y lo sano posible.

¿Tiene pensado realizar alguna mejora más en su explotación?

Acondicionar las naves para el para el calor del verano, con ventiladores y nebulización. Es una inversión importante, pero es necesaria para el bienestar de los animales, el cual influye en su producción.



La manga separadora es uno de los automatismos que más facilita el manejo en esta ganadería

Si tuviera que empezar a trabajar en este momento con el ganado ovino ¿volvería a elegir la raza manchega para su explotación?

Sí, elegiría la manchega. El problema que hay con otras razas es que mientras la manchega puede aprovechar las rastrojeras, con otras razas no se pueden aprovechar. Hasta ahora hemos tenido unos años en los que los piensos han estado más o menos baratos, pero con los biocombustibles la previsión

es que los precios suban, por lo que conviene buscar un ganado que pueda salir al campo para poder abaratar costes.

El futuro del ganado ovino manchego pasa por...

Pasa por sacar más leche y vender el queso manchego con garantías, con leche de raza manchega únicamente y con el proceso totalmente controlado, desde la ganadería productora a la quesería.

Y en AGRAMA, lo que tenemos que hacer los ganaderos es involucramos de verdad y trabajar con seriedad, así podremos dar un salto importante. Involucramos en la mejora de los animales, inseminar las mejores ovejas, hacer los controles bien hechos e ir con la verdad por delante, llevar al Centro de Sementales los mejores machos...todo esto es por nuestro propio interés y por el de todos los que estamos en esto, pero es necesario que este esfuerzo lo hagamos todos.

Para concluir, ¿quiere añadir algo más?

Además del trabajo que debemos hacer los ganaderos, todos los técnicos (AGRAMA, CERSYRA) han de ser conscientes de este esfuerzo, y velar por la parte que les toca de que las cosas se hagan bien, de lo contrario todo el trabajo se echa a perder. Esto es una cadena, y no puede fallar ningún eslabón de la misma



Salas de ordeño para ovejas



- **Serina Suministros Ganaderos, S.L.**
(Talavera de la Reina)
Tel. 925 869 927
- **Provydor, S.L.**
(Villanovedo)
Tel. 967 144 509
- **Salz y Galdón Servicios Ganaderos, S.L.**
(Albacete)
Tel. 967 523 550
- **DeLaval Equipos, S. A.**
C/ Anabel Segura, 7
28108 Alcobendas (Madrid)



